

## PRESENTACION

*En el primer artículo, de los diez que componen este número de REVISTA DE ESTUDIOS ANDALUCES, J.L. CURBELO propone un modelo endógeno para el desarrollo de Andalucía, basado en el incremento de los servicios y la promoción de actividades productivas de bienes-salario, que redundarían en una mayor redistribución y dinamizaría la demanda interna. La artesanía, estudiada por I. CARAVACA, puede encajar en un esquema general parecido, aprovechando que Andalucía cuenta con casi 1.500 establecimientos de este tipo y bastantes núcleos de importante tradición, como Granada, Córdoba, Sevilla o Ubrique.*

*En el trabajo de A. CASTILLO se plantea un viejo problema, acentuado por el crecimiento urbano reciente, cual es el de las aguas residuales en Andalucía, donde se producen unos 450 millones de toneladas anuales, cuando sólo el 7 % de los municipios (20 % de la población) poseen depuradoras. A. MARTIN escribe sobre otro asunto que afecta a los grandes núcleos, concretamente aquí a Sevilla, municipio parcelado en múltiples divisiones no coincidentes, lo que aconseja la delimitación única en barrios, que en esta ciudad cuentan con una gran entidad.*

*P. ALMOGUERA presenta las estructuras demográficas (edad, actividades económicas...) andaluzas, según los datos censales de 1981, relacionándolas especialmente con los movimientos migratorios y el proceso de urbanización. El comportamiento electoral de 1979 y 1982 es el objeto de la investigación de A.J. PORRAS, que destaca las diferencias rural/urbano, así como las correspondientes a cada una de las grandes áreas en que puede dividirse nuestra Comunidad. El último trabajo de este bloque demográfico, elaborado por M. de PAZ, ofrece el panorama del sistema educativo andaluz, en el que existe una demanda no satisfecha y donde inciden condicionantes externos (población joven, poblamiento...).*

*El artículo de F. GASCO nos retrotrae a la leyenda de los orígenes de Tartessos (el mítico rey Gárgoris y su nieto Habis, antecesores de Gerión), comparable a otras del Mediterráneo y Oriente Medio, y en la que el autor atisba rasgos de historicidad. La aportación de J. OJEDA nos sitúa en la provincialización de 1833, con análisis del proceso y las consecuencias en el triángulo Huelva-Sevilla-Cádiz, y especial indicación de la influencia en la conservación de Doñana.*

*Finalmente J. MONTEAGUDO y J. MARQUEZ abordan la crisis económica en la Sierra de Huelva, donde las actividades agropecuarias, forestales y de una cierta industria no permiten mantener allí el crecimiento natural de la población, produciéndose un éxodo masivo.*

*Se incluyen tres notas (sobre un parque forestal, elementos abióticos en la planificación territorial y acerca de los vertidos residuales) y una noticia referida al aniversario de la sociedad GEOS. El apartado de reseñas es bastante amplio con un total de 17 reseñas de temas variados sobre Andalucía.*

*GABRIEL CANO GARCIA  
JOSE VALLES FERRER*